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Поддержка 
Правительства

Из резерва Правительства выделе-
но порядка пяти миллиардов тенге на 
проведение горячего водоснабжения в 
Кызылорде.

 В рамках реализации поручений Главы 
государства из резерва Правительства выделе-
но порядка 5 млрд тенге в виде целевых транс-
фертов бюджету Кызылординской области 
для строительства сетей горячего водоснабже-
ния. Соответствующее постановление подпи-
сал Премьер-Министр Олжас Бектенов.
 На сегодняшний день Кызылорда яв-

ляется единственным областным центром в  
республике, где отсутствует централизован-
ная система горячего водоснабжения. 
 Многоэтажные дома в городе обеспечи-

ваются горячей водой посредством электро-
нагревательных или газовых отопительных 
устройств. Это, в свою очередь, может приве-
сти к чрезвычайным ситуациям.
 В ходе своей рабочей поездки в регион 10 

октября 2023 года Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев поручил решить вопрос 
по обеспечению города централизованной  
системой горячего водоснабжения до конца 
2025 года. 
 Реализация соответствующего проекта 

на 26,2 млрд тенге запланирована в два эта-
па. Первый этап — для 187 домов начат в 2024 
году. По второму этапу в текущем году будет 
подключено 236 домов.
 В 2024 году для первого этапа из резер-

ва Правительства было направлено более  
11 млрд тенге. 
 Выделенные настоящим постановлением 

из резерва Правительства 5 млрд тенге будут 
использованы для первоочередных работ вто-
рого этапа в текущем году.
 Таким образом, в результате реализации 

проекта к системе централизованного горячего 
водоснабжения будут подключены 423 много- 
этажных жилых дома Кызылорды.
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– Конечно, путь к вершине науки тернист, и 
только по-настоящему преданные своему делу, 
усердные, трудолюбивые и творческие люди 
способны противостоять трудностям на этой 
стезе. Чтобы действительно стать прогрессив-
ной нацией, нам необходимо укоренять эти 
ценные качества в обществе. Великий Абай 
оставил нам завет: «Ғылым таппай мақтанба» 
(«Не хвались, не постигнув знаний»). В ны-
нешнюю эпоху стремительного развития тех-
нологий мы должны уделять самое присталь-
ное внимание системным исследованиям, глу-

боким знаниям и науке. Я высказывался по 
этой теме на недавнем заседании Националь-
ного курултая в Бурабае. Наука – светоч нации, 
поэтому еще раз хочу подчеркнуть, что на науч-
ное сообщество возлагается особая ответствен-
ность, – сказал он.

В выступлении было отмечено, что в первые 
годы Независимости развитию отечественной 
науки не уделялось должного внимания и мно-
гие наши ученые были вынуждены уйти в дру-
гие сферы. В результате количество научных 
работников в стране сократилось в три раза. 

В настоящее время, как полагает Касым- 
Жомарт Токаев, ситуация выправляется. Это 
результат доверия государства к настоящим 
ученым.

– Государство предпринимает конкрет-
ные меры по развитию науки. Три года назад я 
поручил модернизировать Академию наук. За 
это время проделана большая работа. Ака-
демии присвоен статус высшей научной ор-
ганизации. Обновляется инфраструктура, 
большое внимание уделяется подготовке кад-
ров. Надо отметить, что серьезный импульс 
этим процессам придал принятый в прошлом 
году Закон «О науке и технологической поли-
тике». В документе предусмотрены нормы, 
направленные на совершенствование модели 
управления наукой, определены меры социаль-
ной поддержки ученых. В целом, Закон при-
зван защитить интересы граждан, работа-
ющих в сфере науки, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев убежден, что наука 
является стратегически важной сферой. За пос- 
ледние годы финансирование отечественной 
науки увеличилось в 3,5 раза, усилилась под-
держка молодых ученых. По его мнению, такие 
меры позволят повысить научный потенциал 
страны. На сегодняшний день в Казахстане на-
считывается более 25 тысяч ученых, половина 
из них — молодые ученые в возрасте до 40 лет. 
Данные цифры свидетельствуют о формирова-
нии нового поколения отечественных ученых.

Отдельно в выступлении Глава государства 
остановился на ключевых задачах, стоящих пе-
ред ученым сообществом.

Глава государства обратил внимание на то, 
что в мире стремительно развиваются техноло-
гии искусственного интеллекта, и у Казахста-
на имеются все шансы, чтобы занять передо-
вые позиции. 

Как считает Президент, университеты долж-
ны стать пионерами в новых исследованиях и 
инновациях. 

Глава  государства  поздравил  ученых

Президент в преддверии Дня работников науки встретился с отечественными уче-
ными и поздравил их с профессиональным праздником. Касым-Жомарт Токаев вы-
разил искреннюю признательность участникам встречи, успешно работающим в раз-
личных сферах науки и вносящим свой вклад в процветание страны.
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Руководитель области в своем 
выступлении остановился на ре-
зультатах социально-экономи-
ческого развития региона, под-
черкнул значимость проведения 
предстоящего пятого заседания 
курултая на земле Сыра.

– На недавнем Национальном 
курултае в Боровом Глава госу-
дарства предложил провести сле-
дующее заседание в Кызылорде, 
которая в свое время была столи-
цей нашей республики, – отме-
тил Н.Налибаев. – Это истори-
ческое решение стало поводом 
для гордости всех жителей обла-
сти. Это большая честь для нас, 
положительная оценка Прези-
дента проводимой в области ра-
боте. Благодаря особой поддерж-
ке Главы государства и Прави-
тельства земля Сыра стала цент-
ром масштабных инициатив и 
созидательных проектов. Регион 
занимает лидирующие позиции 
в республике по основным мак- 

роэкономическим показателям. 
Еще три года назад бюджет 

области составлял 364 миллиар-
да тенге. На сегодня этот объем 
превысил 750 миллиардов тенге. 
В результате совместной работы 
рост составил 206 процентов. 
Эти средства направлены на ре-
шение наиболее актуальных во-
просов, улучшение качества 
жизни населения и реализацию 
масштабных инфраструктурных 
проектов. При непосредствен-
ной поддержке Главы государ-
ства в Кызылорде идет строи-
тельство новой теплоэлектро-
централи на 215 миллиардов 
тенге мощностью 240 мегаватт. 

«Нынешний курултай проходит в канун 100-летия исто-
рического решения о переносе столицы в Кызылорду.

Сто лет прошло и с момента возвращения исконного самоназва-
ния нашего народа «қазақ». Конечно, истоки нашей государствен-
ности уходят вглубь веков. Однако мы должны открыто говорить, 
что возврат нашего исконного самоназвания стал важным шагом в 
восстановлении исторической справедливости.

 …Такие знаковые вехи должны быть сохранены в историче-
ской памяти народа.

В этой связи предлагаю следующее заседание Национального 
курултая провести в Кызылорде – городе, который в свое время 
был столицей нашей страны».

Из выступления Президента РК Касым-Жомарта Токаева 
на четвертом заседании Национального курултая

Предстоящие  цели  и  задачиДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

В Кызылорде в минув-
ший четверг состоялось за-
седание «круглого стола» 
на тему «Национальный ку-
рултай: предстоящие цели 
и задачи». В нем приняли 
участие советник Прези-
дента РК Малик Отарбаев, 
аким области Нурлыбек 
Налибаев, представители 
интеллигенции, граждан-
ского общества, ученые.
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Расцвели 
тюльпаны Борщова

В Барсакельмесском государ-
ственном природном заповедни-
ке расцвели тюльпаны Борщо-
ва. Ежегодно в апреле под степ-
ным солнцем раскрываются ог-
ненно-красные, ярко-оранжевые 
и жёлтые цветы, ставшие симво-
лом нашей необъятной земли.

6 
стр.

Путь  к  звёздам
Сегодня, 12 апреля, в стране от-

мечают День космонавтики. В этом 
году второго июня исполнится 70 лет 
космодрому «Байконур», ставше-
му символом освоения человече-
ством космического пространства. 
За семь десятилетий он превратил-
ся в центр международного сотруд-
ничества, где объединяются усилия 
учёных и инженеров со всего мира 
для освоения внеземного простран-
ства. Сегодня космическая гавань 
олицетворяет собой прогресс, вдох-
новение и стремления человечества 
к звёздам.

Полету первого космонавта предше-
ствовали годы упорной работы, исследова-
ний и испытаний, которые проводили со-
ветские ученые и военные во главе с глав-
ным конструктором Сергеем Королевым. 
4 октября 1957 года с помощью межконти-
нентальной баллистической ракеты Р-7 на 

околоземную орбиту был выведен первый 
искусственный спутник Земли. Это было 
сенсацией планетарного масштаба, веду-
щие мировые СМИ назвали это событие 
«окном во Вселенную», «величайшей сен-
сацией века», а русское слово «спутник» 
быстро вошло в языки народов мира. Пер-
вый в истории человечества космический 
аппарат был выполнен в форме шара и ве-
сил 83,6 килограмма. Он просуществовал 
92 дня и совершил 1440 оборотов вокруг 
нашей планеты. стр. 3→

Фото из открытых источников
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Он отметил, что образовательные 
учреждения уделяют больше внима-

ния подготовке специалистов, чем научным раз-
работкам. Несмотря на то, что это их основная 
функция, образование и наука должны идти рука 
об руку.

Касым-Жомарт Токаев призвал отечествен-
ные предприятия внести свою лепту в развитие 
науки. Для создания новых продуктов важно на-
ладить их сотрудничество с университетами и ис-
следовательскими центрами. Президент назвал  

стратегически важным шагом то, что крупные 
промышленные предприятия Казахстана уже на-
правляют 1% своих доходов в сферу науки.

 Президент подчеркнул, что страна с разви-
той наукой способна противостоять любым вы-
зовам. Он напомнил, что будущее Казахстана – в 
руках патриотичных и высококвалифицирован-
ных ученых. Государство продолжит оказывать 
всестороннюю поддержку ученым, создавая им 
лучшие условия. 

По завершении мероприятия Президент наг- 

радил группу граждан государственными на-
градами. Впервые было присвоено звание «Қа-
зақстанның еңбек сіңірген ғылым және техника 
қайраткері». Также ряду молодых ученых были 
вручены ключи от квартир.

На мероприятии также выступили академи-
ки Национальной академии наук при Прези-
денте Республики Казахстан Жумабай Бакенов 
и Дурвудхан Сураган, а также младший научный 
сотрудник Института биологии и биотехнологии 
растений Анастасия Капытина. 

Глава  государства  поздравил  ученых

По  актуальным  
вопросам

В Кызылорде состоялась ХХІ сес- 
сия областного маслихата. В ее ра-
боте принял участие первый за- 
меститель акима области Данияр 
Жаналинов.

На повестку дня были вынесены семь 
вопросов, касающиеся внесения измене-
ний в решения областного маслихата «Об 
определении перечня должностей специ-
алистов в сфере здравоохранения и соци-
ального обеспечения, являющихся граж-
данскими служащими и работающих в 
сельской местности», «Об областном 
бюджете на 2025-2027 годы», «Об опре-
делении перечня категорий получателей 
жилищных сертификатов в Кызылордин-
ской области» и других. 

Были заслушаны отчеты руководителя 
областного управления культуры, архивов и 
документации Жанмурата Сеилова, испол-
няющей обязанности руководителя област-
ного управления координации занятости и 
социальных программ Жанар Даулетбаевой. 

О проделанной работе отчиталась пред-
седатель постоянной комиссии по эко-
номическим, социальным и правовым  
вопросам Балжан Шаменова. 

Все вопросы, вынесенные на сессии, 
были ранее всесторонне обсуждены на сов- 
местных заседаниях постоянных комис-
сий, заслушаны отчеты руководителей и 
представителей соответствующих госу-
дарственных органов. С учетом мнений и 
запросов депутатов были приняты соот-
ветствующие решения облмаслихата. 

В завершение председатель облмасли-
хата Мурат Тлеумбетов напомнил о важ-
ности совместной работы маслихатов и 
органов местной исполнительной власти. 
Он также выразил уверенность, что де-
путаты маслихата, как связующее звено 
между властью и народом, будут и дальше 
поднимать важные вопросы избирателей. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

стр. 1→

На сегодня ту-
рецкая компания 

«Акса Энерджи» вложила в 
строительство 137 миллиардов 
тенге инвестиций, выполни-
ла более 70 процентов работ. 
Значимый объект будет пере-
дан на благо страны в сентя-
бре нынешнего года.

В рамках заседания глава 
региона также озвучил зна-
чимые достижения в сферах 
строительства, культуры, об-
разования, а также в развитии 
духовного потенциала жите-
лей Приаралья. 

– Проведение в 2026 году 
пятого заседания Националь-
ного курултая на священной 
земле Сыра, которую по пра-
ву называют матерью Алаша, 
имеет символическое значе-
ние, – подчеркнул аким обла-
сти. – Уже начались подгото-
вительные мероприятия, что-
бы это важное событие про-
шло на высоком уровне. В 
настоящее время формирует-
ся состав рабочей группы по 
организации курултая с при-
влечением известных отече-
ственных историков, пред-
ставителей интеллигенции и 
гражданского общества.

На заседании «круглого сто-
ла» выступил советник Пре-
зидента РК Малик Отарбаев. 
Он передал жителям низовий  
Сырдарьи приветствие от име-
ни Главы государства. Стоит 
отметить, что это не первый 
визит М. Отарбаева в наш ре-
гион. По поручению Прези-
дента в рамках рабочих поез-
док он не раз бывал в Приара-
лье, объездил почти все райо-
ны, встречался с жителями. 

Советник Президента от-
метил особую значимость ны-
нешней встречи по обсуж-
дению ключевых вопросов 
предстоящего курултая. 

– Кызылорда – это край, 
оказавший влияние на поли-
тическую жизнь нашей стра-
ны, нашего народа, – отметил 
М. Отарбаев. – Отсюда вышли 
многие выдающиеся предста-
вители интеллигенции, здесь 
были приняты важные реше-
ния. Один из ключевых – воз-
вращение народу его искон-
ного названия «қазақ». Вот 
уже два года, как мы вступи-
ли на путь обновления – Жаңа  
Қазақстан. Заметно преобра-
зившаяся и шагнувшая вперед 
за этот период Кызылордин-
ская область – это отражение 
нового облика Казахстана. Все 
работы здесь идут планомерно, 
своевременно и продуктивно. 

По словам советника Пре-
зидента, мощный импульс 
развитию региона дает особая 
поддержка Главы государства 
и Правительства. Все позитив-
ные изменения на земле Сыра – 
это результат консолидации 
усилий по реализации ре-
форм, проводимых Президен-
том страны. Какие бы важные 
политические кампании не 
проходили в стране, Кызылор-
динская область принимает в 
них самое активное участие и 
занимает передовые позиции. 
В том числе, когда рассматри-
вался вопрос строительства 
АЭС в Казахстане.

– Вся эта работа нам извест-
на. Кызылорда была столицей, 
её народ вобрал в себя все цен-
ности наших предков, беру-
щие начало из глубины веков. 
Уверен, что и впредь при такой 
успешной динамике регион 
окажет положительное влия-
ние на развитие всей страны, – 
резюмировал М. Отарбаев.

На заседании также высту-
пили Герой Труда Казахстана 
Абзал Ералиев, заслуженный 
деятель Казахстана, акаде-
мик, член Национального ку-
рултая Кылышбай Бисенов, 
ректор Кызылординского 
университета имени Коркы-
та ата Бейбиткуль Каримова, 
главный врач многопрофиль-
ной городской больницы Ну-
ридин Амитов, директор цен-
тра «Анаға тағзым» Алтынай 
Молжанова.

Диас НУРТАЙ

Предстоящие  цели  и  задачи

С  заботой  
об  экологии

Под председательством руково-
дителя Администрации Президента 
РК Айбека Дадебая состоялось со-
вещание по актуальным вопросам. 
Были обсуждены реализация  
экологической программы «Таза  
Қазақстан», работы по высадке 
двух миллиардов деревьев в лесном 
фонде и 15 миллионов саженцев в 
населенных пунктах, по борьбе со 
стихийными свалками, сбору, ути-
лизации и переработке твердых бы-
товых отходов. 

Аким области Нурлыбек Налибаев до-
ложил о ходе реализации программы 
«Таза Қазақстан». Он, в частности, отме-
тил, что в области проводится широко-
масштабная работа в рамках комплексно-
го регионального плана. 

– Помимо бюджетных средств актив-
но привлекается спонсорская поддержка 
представителей бизнеса, – отметил глава 
региона. – За счет меценатов реконструи-
руются центральные площади, места отды-
ха, игровые и спортивные площадки, а так-
же модернизируются жилые дома и соци-
альные объекты. Так, за счет спонсорских 
средств в один миллиард тенге была обнов-
лена центральная площадь Кызылорды. 

В нынешнем году завершается рекон-
струкция городского парка культуры и от-
дыха общей площадью почти 80 гектаров 
и Президентского парка. Их открытие за-
планировано на май-июнь текущего года. 
В зонах отдыха установят модульные сани-
тарные пункты, эко-боксы и фандоматы. 

В рамках государственно-частного парт- 
нерства стартовал проект по созданию зе-
леного пояса Кызылорды площадью 992 
гектара. В его рамках до 2030 года пла-
нируется высадить 2,5 миллиона дере- 
вьев, построить специализированные на-
учные лаборатории и семенные хозяйства. 
Кроме того, в районных центрах за счет 
средств предпринимателей были построе-
ны новые зоны отдыха, аллеи, благоустро-
ены и освещены улицы. 

Ежегодно проводится конкурс «Образ-
цовый населенный пункт». За последние 
два года победителям состязаний было 
передано 48 единиц спецтехники. Наряду 
с этим, коммунальные службы были ос-
нащены 142 новыми спецмашинами. Для 
обеспечения населения экологическим 
транспортом приобретено 100 электромо-
билей, построено 16 зарядных станций.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Первый объект – Центр инно-
вационного творчества, который 
возводит компания «BiGlobal». В  
настоящее время здесь идут работы 
по облицовке фасада, благоустрой-
ству территории, внутренней отделке 
и установке витражей. Для детей здесь 
будут действовать современные залы 
для игр в волейбол, баскетбол, фут-

бол, а также бассейн, зона воркаута. В 
строительстве объекта задействованы 
260 рабочих и десять единиц техники. 

Далее глава региона побывал на 
строительной площадке современ-
ного кирпичного завода на терри-
тории индустриальной зоны «Өн-
діріс». Для объекта представлен зе-
мельный участок площадью семь 

гектаров. Общая стоимость проек-
та – 2,5 миллиарда тенге. Мощность 
будущего завода – до 90 миллионов 
кирпичей в год. Сегодня здесь идет 
монтаж металлических конструкций.

Продолжается реконструкция про-
спекта 25-летия Независимости. С 
прошлого года осуществляется уси-
ление защитной дамбы вдоль реки  
Сырдарьи на участке от улицы С. Бей-
барыса до ул. Абулхаир хана, а также 
обновляется дорожное полотно про-
тяженностью 6,7 километра. Стои-

мость проекта – более 6,6 миллиардов  
тенге. Генподрядчик – ТОО «УАД». 
В настоящее время завершена уклад-
ка асфальта на расширенном участ-
ке протяженностью 1,2 километра. 
Укреплено 2,6 километра защитной 
дамбы, установлено 1,4 километра 
опор и 820 метров береговой линии.

Глава региона также ознакомился 
с ходом строительства центрального 
стадиона на левобережье областного 
центра. 

Аиша АЙГАЛИ

СОВЕЩАНИЕ

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

От  проектов  –  до  объектов

Аким области Нурлыбек Налибаев ознакомился с ходом стро-
ительства ряда объектов в Кызылорде. 

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ

В нем приняли участие председате-
ли общественного совета, облмаслиха-
та, облфилиала партии «AMANAT», за-
местители акима области, члены совета 
и руководители управлений.

Аким области в своем выступлении 
подчеркнул значимость деятельности 
общественного совета, обозначил пла-
ны на будущее. 

– Сегодня общественные советы яв-
ляются авторитетным и значимым ин-
ститутом, представляющим интере-
сы гражданского общества, участвую-
щим в обсуждении решений различного 
уровня и содействующим обеспечению  
прозрачности деятельности исполни-
тельных органов, – сказал Н.Налибаев. – 
Это яркое свидетельство реализации 
инициированной Президентом концеп-
ции «Слышащее государство». Реше-
ние Главы государства о проведении пя-
того заседания Национального курул-
тая в Кызылорде, которая в свое время 
была столицей нашей республики, явля-
ется историческим и стало поводом для  
гордости всех жителей региона.

 Глава региона отметил, что третий 
состав областного общественного со-
вета достойно выполнил возложенные 
на него задачи. Были обсуждены акту-
альные вопросы региона, внесены про-
дуктивные предложения. Члены сове-
та внесли значительный вклад в разви-
тие области. И впредь на совет возло-
жены задачи по укреплению единства и  
стабильности в регионе.

На заседании выступили член На- 
ционального курултая, академик, заслу-
женный деятель Казахстана Кылышбай  

Бисенов и главный редактор газеты 
«Ақмешіт ақшамы» Сарсенкуль Бихожаева.

В состав общественного совета вхо-
дит 30 человек. За три года он стал нас- 
тоящей диалоговой площадкой меж-
ду обществом и властью. Успешно вы-
полнял задачи по организации обще-
ственного контроля, обеспечению про-
зрачности деятельности органов испол-
нительной власти и самоуправления. 
Комиссии совета изучали исполнение 

бюджетных программ, стратегическо-
го плана развития региона. Были про-
ведены специальные заседания и вне-
сены конкретные предложения по ре-
шению таких актуальных вопросов, как 
введение единого часового пояса, бес-
платное лекарственное обеспечение, ка-
чество питьевой воды и многих других. 
Большинство из них были поддержаны  
исполнительной властью.

В рамках заседания группе активных 
членов общественного совета были вру-
чены благодарственные письма акима 
области и Ассоциации общественных 
советов при Министерстве культуры и 
информации.

Подведены  итоги  работы
В Кызылорде с участием акима области Нурлыбека Налибаева состо-

ялось итоговое заседание областного общественного совета. 
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ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

Не каждый регион Казахстана может 
похвалиться собственным симфониче-
ским оркестром. Такого плана большие 
коллективы классического музыкально-
го направления, кроме Астаны и Алматы, 
есть только в четырех областях. В этот 
список вошла и Кызылорда. 

При поддержке акима области при кызылор-
динской филармонии в 2023 году был создан 
симфонический оркестр. Для региона, в музы-
кальных традициях которого преобладают тра-
диции народного песенно-поэтического твор-
чества, это стало большим событием. 

В оркестре представлены струнные, духовые 
и ударные инструменты, в составе коллекти-
ва – почти пятьдесят специалистов, в том чис-
ле тридцать профессиональных музыкантов. В 
качестве его руководителя был приглашен Мус-
лим Амзе, личность, довольно известная в му-
зыкальных кругах страны. Выходец из наше-
го региона, М.Амзе – заслуженный деятель Ка-
захстана, профессор, дирижер, профессионал 
высокого класса, за плечами которого опыт ра-
боты с такими известными музыкальными кол-

лективами, как государственный академиче-
ский симфонический оркестр Республики Ка-
захстан, академический фольклорно-этно-
графический оркестр «Отырар сазы», детище 
самого Нургисы Тлендиева, мэтра отечествен-
ного музыкального искусства. 

Как отметил М.Амзе, уроженцами наше-
го региона являются талантливые музыканты, 
стоявшие у истоков казахского классическо-

го музыкального искусства. Это Малик Жап-
пасбаев – талантливый музыкант, ученик Ах-
мета Жубанова, концертмейстер кобызовой 
группы оркестра имени Курмангазы, одно-
го из первых симфонических коллективов Ка-
захстана. Среди наших земляков – музыкант и 
дирижер, лауреат Государственной премии РК  
Толепберген Абдрашев. 

– Единственным коллективом классическо-

го музыкального направления в регионе был 
камерный оркестр. Само название «камерный» 
говорит о том, что это небольшой коллектив, 
предназначенный для выступления в неболь-
ших залах. Чтобы быть в ногу со временем, со-
ответствовать вкусам и предпочтениям любой 
публики, не лишне иметь и собственный пол-
ноценный симфонический оркестр. Это помо-
жет сформировать вкус зрителя, он сможет раз-

бираться в музыке, понимать ее, – подчеркнул 
маэстро. 

В то же время, как отметил М.Амзе, кызыл- 
ординские музыканты не уступают столичным. 
В компетенции маэстро нет повода для сомне-
ний, ведь ему довелось работать с коллекти-
вами самого высокого уровня. Профессиона-
лизм симфонического оркестра облфилармо-
нии подтвердила музыкант со всемирно извест-

ным именем, скрипачка, удостоенная почетно-
го звания ЮНЕСКО «Артист – за мир» Айман 
Мусаходжаева. В начале текущего года она дала 
концерт в Кызылорде в сопровождении кы- 
зылординского оркестра, поделилась своим 
мнением перед выступлением.

– Меня всегда радуют позитивные измене-
ния, которые происходят в сфере культуры, 
особенно в регионах. Благодарна руководству 
областей за поддержку. В ряде регионов есть 
эстрадно-симфонические оркестры, но созда-
ние профессионального симфонического кол-
лектива требует больших финансовых затрат. 
Это и расходы на музыкальные инструменты, 
костюмы, гастроли. Не везде можно видеть, что 
такие вопросы решаются. Радует, что в Кызыл- 
ординской области есть такая поддержка, – от-
метила А.Мусаходжаева. 

Высокую оценку развитию искусства и куль-
туры земли Сыра в рамках своего выступле-
ния в Кызылорде дала оперная дива Нуржамал 
Усенбаева. 

– Красивый город, прекрасный зал. Высту-
пала во многих регионах, на мировых сценах и 
хочу отметить высокий уровень симфоническо-
го оркестра Кызылорды. Работать с таким кол-
лективом всегда приятно, – сказала певица. 

Кстати, в сопровождении симфонического ор-
кестра впервые областная филармония осуще-
ствила постановку оперы. Премьера оперетты 
«Аршин мал алан» состоялась в Центре искусства в 
конце прошлого года. Музыкальная комедия азер-
байджанского композитора Узеира Гаджибекова, 
написанная в 1913 году, до сих пор не теряет своей 
актуальности, чаруя души и завоевывая сердца лю-
дей разных национальностей и самых разных воз-
растов во всем мире. Для постановки оперетты был 
приглашен режиссер Карагандинского академиче-
ского театра музыкальной комедии Евгения Пер-
мяк. Режиссер комедии – Азиза Издикулова. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Запуск первого искус-
ственного спутника пре-

следовал несколько целей: тестиро-
вание технических возможностей 
аппарата и проверка расчетов, при-
нятых для успешного запуска раке-
ты. Кроме того, ставилась задача по 
исследованию ионосферы посред-
ством взаимодействия радиоволн, 
излучаемых спутником из космоса и 
идущих через атмосферу к поверхно-
сти Земли. 

Также это был расчет плотности 
верхних слоев атмосферы при по-
мощи наблюдения за торможени-
ем спутника и исследование влия-
ния космического пространства на 
атмосферу, определение благопри-
ятных условий работы аппаратуры в 
космосе. Полет первого искусствен-
ного спутника Земли ознаменовал 
начало космической эры и запустил 
космическую гонку между СССР и 
США. 

 
СОБАЧИЙ ЭКИПАЖ 

Мало кто знает, что в космосе побы-
вало ни много, ни мало, почти 50 со-
бак. Первых кандидатов для полетов 
искали не в элитных питомниках, а в 
московских подворотнях. Ученые счи-
тали, что на улице способен выжить 
сильнейший, а значит, такие собаки 
способны выдержать максимальные 
нагрузки. Тренировали животных так-
же сурово, как и людей – центрифуги, 
вибростенды, катапультирование. 

Разумеется, все полеты проходили 
под грифом «секретно». Первой рассе-
креченной собакой стала дворняга по 
кличке Лайка, которая отправилась на 
околоземную орбиту в кабине корабля 
«Спутник-2». Как вспоминали работ-
ники космического института, в кон-
тейнер для собаки подавался кислород, 
работала система жизнеобеспечения. 
Кроме того, подавалось питание, вода, 
было также ассенизационное устрой-
ство и вентиляторы, которые должны 
были охлаждать воздух в кабине. 

При этом все знали, что Лайка на-
всегда останется в космосе, так как в 
то время возвращать корабль из кос-
моса на землю еще не умели. Собака 
должны была прожить на орбите семь 
дней, после чего ей должны были вве-
сти смертельную инъекцию. Одна-
ко из-за перегрева кабины животное 
задохнулось уже через несколько ча-
сов после старта. И еще долго в этом 
не признавались, даже не говорили 
на эту тему, но иностранные защит-
ники животных каким-то образом уз-
нали об инциденте и говорили о том, 
что русские в космосе замучили пер-
вую собаку. 

Следующий собачий экипаж за-
пустили только через три года и сно-
ва неудачно. 28 июля 1960 года по-
гибли собаки Лисичка и Чайка – че-
рез 19 секунд после старта ракета упа-
ла и взорвалась. И лишь следующий 
запуск вошел в мировую историю как 

первый успешный полет живых су-
ществ в космос. 19 августа 1960 года 
космический корабль «Восток» с со-
баками Белкой и Стрелкой совершил 
первый полет на околоземную орбиту 
и благополучно вернулся на Землю. 

Надо сказать, Белка и Стрелка вхо-
дили в отряд четвероногих космонав-

тов, созданный по указанию глав-
ного конструктора Сергея Королева 
ещё в 1951 году, за шесть лет до запу-
ска первого искусственного спутника 
Земли. Прежде чем отправить в кос-
мос первого человека, ученые долж-
ны были убедиться в безопасности 
пребывания живого организма в ус-
ловиях невесомости. 

ПОЛЕТ ПЕРВОГО 
ЧЕЛОВЕКА В КОСМОС

12 апреля 1961 года с космодро-
ма «Байконур» стартовал космиче-
ский корабль «Восток» с первым чело-
веком на борту. Спутник с граждани-
ном СССР Юрием Гагариным на бор-
ту облетел Землю за 108 минут и бла-
гополучно вернулся на Землю. Это 
был по-настоящему, звездный день, 
как для всей страны, так и для Ю.Га-
гарина, который стал самым извест-
ным человеком в мире. В его честь на 
Красной площади в Москве состоялся 
грандиозный митинг с участием пер-
вых лиц государства. Космонавта вос-
торженно принимали и за рубежом: 
он посетил почти тридцать стран.

Полету в космос первого челове-
ка предшествовали годы тщательной 
подготовки. Претендентов на роль 
первого космонавта отбирали по осо-
бым параметрам. Главному конструк-
тору С.Королеву требовался летчик в 
возрасте до 30 лет, весом до семиде-
сяти двух килограммов и ростом до 
170 сантиметров, имеющий велико-

лепное психофизическое здоровье. 
Эти требования были продиктова-
ны сложностью космических полетов 
и конструкцией модуля «Восток-1», 
где помещался только один человек с 
определенными данными. 

А в это время в мировой прессе то 
и дело стала появляться информация 

о том, что Соединенные Штаты Аме-
рики планируют осуществить нечто 
аналогичное уже во второй полови-
не апреля 1961 года. Понятно, поче-
му С.Королев хотел запустить в кос-
мическое пространство свой аппа-
рат как можно скорее. Вначале из 20 
претендентов на роль первого кос-
монавта отобрали шестерых, а окон-
чательное решение о том, кто же по-
летит в космос первым, было приня-
то на заседании государственной ко-
миссии. Комиссия одобрила канди-
датуру Юрия Гагарина, дублером был 
назначен Герман Титов. В качестве 
даты запуска космического корабля 
было выбрано 12 апреля. 

  
ЖЕНЩИНА-КОСМОНАВТ
Шло время, в космосе уже побы-

вали другие советские космонавты. 
С.Королев же думал о том, чтобы от-
править в космический полет жен-
щину. И вот 16 июня 1963 года на ко-
рабле «Восток-6» стартовала Вален-
тина Терешкова, которая провела на 
орбите почти трое суток. 

Предполагалось, что в ходе полета 
будет продолжено изучение влияния 
различных факторов космического 
полета на человеческий организм. В 
том числе, проведен сравнительный 
анализ воздействия этих факторов 
на организмы мужчины и женщи-
ны, проведен объем медико-биоло-
гических исследований. Также пред-
полагалось провести дальнейшую от-

работку и совершенствование систем 
пилотируемых космических кораб- 
лей в условиях совместного полета.

В соответствии с поставленными за-
дачами, космический корабль «Вос-
ток-6» был запущен тогда, когда на ор-
бите находился другой корабль, «Вос-
ток-5». Таким образом, одновремен-

но на околоземной орбите находились 
сразу два советских космических ко- 
рабля, пилотируемые гражданами 
СССР Валерием Быковским и Вален-
тиной Терешковой. Оба космонавта 
благополучно вернулись на Землю.

РАЗВИТИЕ ПО ВОСХОДЯЩЕЙ
Годы шли, космонавтика развива-

лась, в космос стали отправлять по 
три человека, а со временем на око-
лоземной орбите появилась между-
народная космическая станция, где 
космонавты, а позже и американские 
астронавты, проводили совместные 
продолжительные полеты. 

После обретения независимости 
появилась возможность полетов в 
космос и для казахстанских космо-
навтов – ведь Байконыр находится 
на территории нашего государства.  
2 октября 1991 года на корабле СОЮЗ 
ТМ-13 полет в космос совершил Ток-
тар Аубакиров. Он стал последним 
космонавтом СССР и первым кос-

монавтом независимого Казахстана.  
1 июля 1994 года в свой первый кос-
мический полет отправился Талгат 
Мусабаев, который летал в космос 
еще дважды – в 1998-м и 2001 году, 
семь раз выходил в открытый кос-
мос. А 2 сентября 2015 года на кора-
бле СОЮЗ ТМА-18М в космос поле-
тел Айдын Аимбетов. 

Сегодня на базе инфраструкту-

ры КРК «Зенит-М» для запусков но-
вых ракет-носителей «Союз-5» ведет-
ся строительство казахстанского кос-
мического ракетного комплекса. По-
сле вывода площадки из российской 
аренды в 2018 году объект находится 
в эксплуатации казахстанских специ-
алистов. Завершение работ заплани-
ровано на май 2028 года, при этом 
первые летные испытания планиру-
ются провести уже в 2025 году. Про-
ектная мощность комплекса – 6-8 пу-
сков ракет в год. 

Глава Правительства Олжас Бек-
тенов, посетивший комплекс «Бай-
терек», в ходе рабочей поездки в наш 
регион отметил, что данный объект 
является крупнейшим совместным 
казахско-российским проектом на 
постсоветском пространстве и на-
ходится на особом контроле у глав 
двух государств. Недавно Казахстан 
подписал соглашение с Монголи-
ей о выводе на орбиту монгольских  
спутников. 

В настоящее время 70 процентов  
населения города Байконыра состав-
ляют граждане Казахстана. Положи-
тельная динамика фиксируется бла-
годаря естественному приросту и ми-
грационному потоку. С учетом роста 
города реализуются меры по разви-
тию социальной, инженерной ин-
фраструктуры, увеличению жило-
го фонда. Так, запланировано стро-
ительство школы на 600 мест, по ка-
захстанским стандартам образования 
открыты два детских сада, что поз- 
волило вдвое снизить очередность. 

В соответствии с Соглашением о га-
зоснабжении комплекса «Байконур» 
проведен перевод всех многоквар-
тирных жилых домов города на при-
родный газ. Кроме того, сети водо-
снабжения и водоотведения выведе-
ны из аренды и переданы в комму-
нальную собственность области.

Подготовил 
Казбек КАМАЛУЛЫ

Путь  к  звёздам
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Волшебный мир классики
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Для поддержания физи-
ческого здоровья требуются 
специальное лечение и меди-
цинские процедуры. Могут воз-
никнуть и другие потребности, 
необходимые для полноценной 
жизни. И хорошо, если у детей 
и близких родственников до-
статочно средств, чтобы опла-
тить все, что требуется. Но как 
быть, если таких денег нет?  

Как пояснили в областном 
управлении координации заня-
тости и социальных программ, 
пенсионерам с первой группой 
инвалидности полагаются ин-
дивидуальные помощники, ко-
торые могут находиться с ними 
днем в течение восьми часов. 
При этом таким помощником 
может стать любой родственник 
или знакомый человека с инва-
лидностью, главное условие – 
он не должен быть пенсионером. 
В 2025 году в Казахстане пособие 
по уходу за инвалидом первой 
группы составило 74428 тенге 
(1,61 прожиточного минимума). 
Также им полагаются средства 
личной гигиены, медикаменты 
и другая помощь в соответствии 
с индивидуальной программой 

реабилитации. В настоящее вре-
мя в нашей области насчитыва-
ется более четырёх тысяч чело-
век с первой группой инвалид-
ности, и у половины из них есть 
индивидуальные помощники.

Однако, если дома есть пре-
старелый родственник с проб- 
лемами со здоровьем, но не 
имеющий первую группу ин-
валидности, оплачивать услуги 
индивидуального помощника 
семье придется самостоятель-
но. Либо кто-то из близких дол-
жен будет посвятить себя уходу 
за родным человеком.  

Еще одним решением проб- 
лемы могут стать частные пан-
сионаты, которые уже суще-
ствуют в нашей стране. По при-
близительным оценкам, сто-
имость проживания в них на-
чинается от 6,5 тысячи тенге в 
сутки и выше.  Сумма зависит от 
условий проживания и степени 
тяжести болезни. В Кызылор-
де таких пансионатов пока нет.

КУДА  УЙТИ 
ОТ  ОДИНОЧЕСТВА

Кызылординка Ксения По-
намарева (имя и фамилия из-

менены по этическим сообра-
жениям) на старости лет столк- 
нулась с полным одиночеством. 
Замужем женщина никогда не 
была, детей у нее нет. Однако у 
неё есть сестра с мужем и дву-
мя сыновьями. Несмотря на 
то, что жилплощадь женщи-
ны завещана племянникам, ни-
кто из них за ней не ухаживает. 
Сестра не может забрать ее к 
себе, поскольку муж категори-
чески против. И если раньше 

это одиночество не сильно тя-
готило К.Понамареву, то с го-
дами ей стало трудно ухажи-
вать за собой, убирать кварти-
ру, ходить за продуктами и де- 
лать другие повседневные дела.

Сейчас к ней ходит соци-
альная работница, однако 
женщина крайне недовольна 
её работой. По словам К.По-
намаревой, она неохотно вы-
полняет ее просьбы и прихо-

дит всего пару раз в неделю. 
– У меня есть разные хрони-

ческие  заболевания. Я состою 
на учете в поликлинике. Но 
медсестры редко ко мне прихо-
дят. Если бы не поддержка ма-
лознакомых неравнодушных 
людей, то я и не знаю, как бы 
жила, –призналась баба Ксения.

Вместе с тем, пенсионерка 
отказывается идти в центр ока-
зания специальных социальных 
услуг №1, более известный как 

дом престарелых. Хотя, по сло-
вам заместителя директора по 
социальной работе этого учреж-
дения Азиза Аккалиева, центр 
как раз  рассчитан на таких оди-
ноких людей. Он предназна-
чен для постоянного прожива-
ния пенсионеров и инвалидов 
первой и второй групп, нужда-
ющихся в постоянном уходе по 
состоянию здоровья. Учрежде-
ние рассчитано на 180 мест. Се-

годня здесь проживают 167 че-
ловек, из которых самому стар-
шему 92 года, а самому молодо-
му нет и 40 лет. Также при цен-
тре функционирует дневной 
стационар на 100 мест. Здесь 
организовано четырехразовое 
питание, также есть специаль-
ные помещения, где все жела-
ющие могут приготовить себе 
еду. Раз в неделю администра-
ция предоставляет автобус, 
чтобы их подопечные смогли 
съездить за покупками.  

– Они могут в любой день 
выйти по своим делам, на-
вестить родственников, схо-
дить по магазинам или на ры-
нок. У нас не закрытое учрежде-
ние, – поясняет А. Аккали- 
ев. – Каждый день у нас про-
ходят различные мероприятия. 
Есть кружки рукоделия и хоро-
вого пения, столярный цех. Для 
наших подопечных мы несколь-
ко раз в год устраиваем туристи-
ческие поездки по сакральным 
местам области и Туркестана.

Мой собеседник признал-
ся, когда люди только поступа-
ют в центр, они часто находят-
ся в подавленном состоянии. 
Ведь, что ни говори, но оказать-
ся на склоне лет в доме преста-
релых — это не то, о чём люди 
мечтают. Однако работа опыт-
ного психолога, а также забота и 
внимание персонала помогают 
им постепенно адаптироваться. 
Новичков стараются подселить 
к тем, кто давно живёт в центре 
и имеет схожие интересы.   

 
АКТИВНОЕ  ДОЛГОЛЕТИЕ

Для того, чтобы помочь 
пенсионерам вести более 

полноценную и активную 
жизнь, в 2021 году Министер-
ством труда и социальной за-
щиты населения был утвер-
жден план мероприятий  «Ак-
тивное долголетие» до 2025 
года. В рамках его реализа-
ции во многих областях ре-
спублики были открыты цен-
тры активного долголетия. Их 
цель — поддержание здоро-
вья и организация досуга по-
жилых людей, создание бла-
гоприятной и безбарьерной 
среды, вовлечение их в обще-
ственную жизнь. 

Центр активного долголе-
тия функционирует и в Кызыл- 
орде по улице Шукурова. Его 
открыли в 2021 году на базе го-
сударственного учреждения 
«Территориальный центр со-
циального обслуживания пен-
сионеров и инвалидов».  Центр 
рассчитан на 50 мест и работает 
как дневной стационар. Еже-
годно здесь в среднем 450 пен-
сионерам оказывают специаль-
ные соцуслуги по восьми на-
правлениям, ориентирован-
ным на личностное развитие, 
социализацию и интеграцию в 
общество в зависимости от воз-
раста и состояния здоровья. 

Как видим, государство 
предпринимает меры, чтобы 
не просто скрасить старость 
граждан, но и внести в нее но-
вую искру жизни. Однако ос-
новная забота о благополучии 
родителей всегда будет лежать 
на плечах их родных. Ведь 
только близкие люди смогут 
согреть их душевным теплом в 
преклонном возрасте.

Анна РОМАНОВА

ОБЩЕСТВО

Легко  ли  быть  пожилым?
Как известно, старость нередко приносит неизлечи-

мые болезни. В результате, человек оказывается запертым 
в четырех стенах. При этом в силу преклонного возраста 
оформлять инвалидность не спешит ни он сам, ни его род-
ные.  Как показывает практика, пенсионеры, не получив-
шие группу инвалидности, впоследствии сталкиваются с не-
предвиденными трудностями. Если они не могут самостоя-
тельно себя обслуживать, им непременно нужен помощник. 

Фото Нурболата Нуржаубая

Большой поток переселенцев в нашу об-
ласть был как при Столыпинской аграрной ре-
форме, так и во время Первой мировой войны. 

— Сюда стали ссылать военнопленных. В 
Кзыл-Орде и Казалинске располагались ла-
геря для австрийских военнопленных. После 
окончания Первой мировой войны многие из 
них вернулись на родную землю, но некото-
рые остались. В 1926 году они образовали в го-
роде коммуну под названием «Ульфельд», в ко-
торой насчитывалось 132 жителя. Велись пере-
говоры с правительством Австрии о переселе-
нии семей этих военнопленных в Кзыл-Орду и 
предоставлении им сельскохозяйственной тех-
ники для того, чтобы люди могли заниматься 
земледелием. По мнению представителей Со-
ветской власти, в Казахстан, включая наши 
края, высылали идеологически неблагонадёж-
ное и криминальное население СССР, — рас-
сказывает кандидат исторических наук, руко-
водитель центра «Ассамблея народа Казахста-
на» Кызылординского университета имени 
Коркыта ата Айтжан Оразбаков.

По словам историка, с началом коллекти-
визации Советская власть отбирала у зажиточ-
ных людей скот, деньги, запасы сельскохозяй-
ственной продукции и имущество, после чего 
их отправляли в ссылку, оставляя ни с чем. В 
архивах хранится официальный документ, на-
правленный в Москву одним из главных орга-
низаторов голодомора в Казахстане Филиппом 
Голощекиным, с октября 1925 по февраль 1933 
года занимавшего должность ответственного 
секретаря Казахстанского крайкома ВКП. В 
нем он поднимал вопрос: что делать с местны-
ми кулаками? На что ему ответили следующим 
образом: «высылать их с юга на север Казахста-
на, с севера на юг республики, а также с запада 
на восток и с востока на запад». 

— В Аральске для таких кулаков в нача-
ле 1930 годов был организован концлагерь, — 
продолжает ученый. — Я нашел документ, в 
котором один из надзирателей сообщал, что в 
лагере находятся семь тысяч человек в тесно-
те, практически без еды и воды. Позже плани-
ровалось перевезти их на острова Аральско-
го моря, чтобы они занимались рыбным про-
мыслом. В середине 1930 годов в Кзыл-Ор-
динскую область начали депортировать уже 
целые народы. 

В жернова политических репрессий попа-
дали и местные жители. В Кзыл-Орде в спи-
сок кулаков внесли 81 человек. Сотни жите-
лей называли врагами, многих расстреливали 
без суда и следствия, а немало пропало без ве-
сти. Возможно, они были захоронены в брат-
ских могилах. 

 В кызылординском микрорайоне «Арай» 
есть памятник жертвам политических репрес-

сий. В этом месте его установили неслучайно: 
в конце 1990 годов здесь обнаружили братскую 
могилу с черепами, костями и даже остатка-
ми ткани шинелей. Еще одно массовое захоро-
нение было найдено неподалёку от пригород-
ного аула Бирказан. Здесь нашли останки лю-
дей с пробитыми пулями черепами. Эти страш-
ные находки — свидетельства ужасной траге-
дии, постигшей народ Казахстана вследствие 
насильственной политики того времени. По-
добные братские могилы были обнаружены и 
в микрорайоне «Ақмешіт».

Перед началом Великой Отечественной вой- 
ны началась новая волна переселения. В нашу 
область были депортированы поляки, финны. 
Только немцев прибыло более пяти тысяч. Из 
архивных документов известен случай, когда 
детский сад Кзыл-Орды остался без молока — 
его отдали переселенцам. Из Дальнего Вос-
тока привезли корейцев, их депортация про-
ходила в два этапа. Согласно данным перепи-
си 1939 года, в Кзыл-Ординской области про-
живало уже 35 тысяч корейцев. Здесь было со-
здано 26 корейских колхозов. Позже в область 
прибыли 4 604 грека, пострадавших из-за того, 
что в 1935 году в Греции пришел к власти ярый 
фашист Иоанис Метаксос. Депортация греков 
также проводилась из разных республик СССР 
и продолжалась до 1949 года. В степи Приара-
лья прибыли семьи иранцев, курдов, азербай- 
джанцев, армян, турок, калмыков, карачаев-
цев, балкарцев, а также крымских татар. Все 
они ранее проживали в Закавказье, где суще-
ствовала угроза вторжения фашистских войск. 
Поэтому Советская власть начала зачист- 
ку этих территорий, выселяя население. Одна-
ко никакие причины не могут оправдать эти 
действия, ведь тысячи невинных людей были 
обречены на страдания.     

Переселение продолжилось, когда совет-
ское правительство решило освоить целину в 
Казахстане. В нашу страну из республик, рас-
положенных в европейской части СССР, ста-
ли отправлять людей, признанных неугодными 
у себя на Родине. Когда их стало недостаточ-
но для работ на целине, начали освобождать 
желающих из тюрем, чей уголовный срок под-
ходил к концу. Таким образом, в Казахстан, 
включая нашу область, переселялись предста-
вители разных народов.

Замира АЛИШЕРОВА

ТРАГИЧЕСКИЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 

Эхо прошлого
Об истории Приаралья, ее трагиче-

ских страницах можно многое узнать 
из архивных документов. Например, 
различные источники свидетельствуют 
о переселении и депортации в наш край 
представителей разных народов.

Один из крупных проектов, раз-
вернувшихся на левом берегу, – 
строительство школы-интерната 
физико-математического направ-
ления. Само учебное заведение рас-
считано на 400 обучающихся, из них 
300 детей смогут жить в интернате 
при школе. Трехэтажное здание со-
стоит из девяти блоков. На первом 
этаже размещены столовая, актовый 
и спортивный залы, а также учебные 
кабинеты и другие вспомогательные 
помещения. Лестница с централь-
ного входа ведет в просторное фойе, 
здесь начали устанавливать турни-
кеты, оборудовано помещение для 
охраны. Словом, соблюдены все 
правила для обеспечения безо-
пасности школьников и пер-
сонала. Важно, что в бу-
дущей школе есть все 
условия для органи-
зации инклюзивно-
го обучения. Специ-
ально для детей с на-
рушениями опор-
но-двигательного 
аппарата оборудо-
ваны лифт грузо-
подьемностью в 
одну тысячу килограммов и специ-
альные пандусы. Один из положи-
тельных моментов – общежитие для 
проживания детей находится в са-
мом учебном корпусе. Зачастую при 
учебных заведениях интернат рас-
полагается в отдельном здании. 
Здесь же все продумано до мело-
чей – в каждом блоке есть специ-
альные коридоры, которые ведут в 
комнаты для проживания. То есть 
детям не нужно будет выходить во 
двор, чтобы попасть в общежи-
тие, что очень удобно, особенно в 
прохладное время года. 

Работы здесь на стадии заверше-
ния, дело осталось за малым – за-
вершить внутреннюю отделку по-
мещений, благоустройство террито- 
рии, оборудовать учебные классы. 
Не покладая рук в две смены здесь 
сегодня трудятся около ста рабо- 
чих. Они заливают полы, кладут ка-

фель, проводят электропроводку. 
Словом, подводят последние штри-
хи перед сдачей объекта.

Корреспонденту «КВ» удалось по-
говорить с руководителем подрядной 
компании, генеральным директором 
ТОО «Промстройсервис Е» Манар-
беком Еспенбетовым. С его именем 
для жителей региона связаны та-
кие понятия, как ответствен-
ность, надежность, ос-
новательность. Под 
руководством 
М.Еспен-
бетова 

ТОО «Промстройсервис Е» завоева-
ло репутацию одной из самых опыт-
ных, динамично развивающихся и 
конкурентоспособных компаний в 
строительном бизнесе. Товарище-
ством построено немало социальных 
и других объектов в регионе.

– Полностью завершим работы 
в течение месяца, в том числе уста-
новку мебели и оборудования, обу-
стройство и озеленение прилегаю-
щей территории, уже посадили де-
ревья, начался посев газона. На днях 
начнем укладку асфальта. Вокруг 
школы с четырех углов забили четы-
ре скважины, чтобы обеспечить по-
лив зеленых насаждений. Осталось 
покрыть искусственным газоном 
спортивную площадку. В целом, 
основная часть работы заверше- 
на, – сказал М.Еспенбетов. 

При входе в учебный корпус 
будут установлены камеры с си-

стемой распознавания лиц. В 
фойе оборудованы служебные по- 
мещения для вахтеров, гардероб-
ная. Как рассказал специалист 
управления строительства, ар-
хитектуры и градостроительства 
Берик Уснадинов, курирующий 
объект, в учебном корпусе будут 
три общежития. В соответствии 
с современными требованиями в 
школе оборудуют кабинеты хи-
мии, физики, лингафонные клас-
сы. Полностью продуман и ди-
зайн столовой, общий зал отде-
лен стойками для раздачи пищи, 
есть вентиляция. 

Актовый зал рас-
считан на 400 мест, 
к слову такая 
же вме-
с т и -

мость зрительного зала в городском 
Доме культуры имени А.Токмагам-
бетова. Стены его обшиты изнутри 
бамбуковыми панелями – это со-
временный, экологичный и стиль-
ный материал, который набирает 
все большую популярность у ди- 
зайнеров. В здании есть также два 
пожарных выхода. 

Кстати, как сообщил Б.Усна-
динов, по всему Казахстану такие 
многофункциональные современ-
ные школы-интернаты есть толь-
ко в четырех регионах. Будем наде-
яться, что появление школы техни-
ческого направления в нашей об-
ласти даст импульс развитию среди 
школьников интереса к робототех-
нике и другим точным наукам, соз-
дав предпосылки для появления в 
стране высококвалифицирован- 
ных специалистов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Главный критерий – 
строить качественно и надежно 

Все шире границы нового города 
на левобережье Кызылорды. Па-

ру-тройку лет назад здесь по-
явились первые жилые мно-
гоэтажки. Сегодня продол-
жается грандиозная стройка, 
результатом которой стали 

новые объекты здравоохра-
нения, образования, культуры, 

спорта, без которых немыслима 
жизнь современного города. 
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На протяжении многих лет в 
Кызылорде в областном учеб-
но-методическом центре до-
полнительного образования ца-
рит удивительный мир детского 
творчества. Здесь работают раз-
ные кружки, где каждый школь-
ник может найти себе занятие 
по душе. Один из них – кружок 
изобразительного искусства, где 
под чутким руководством Салта-
нат Баймагамбетовой мальчиш-
ки и девчонки учатся воплощать 
свои фантазии на бумаге, исполь-
зуя кисти, краски и карандаши. 
Опытный педагог и настоящий 
энтузиаст  создает в детском кол-
лективе теплую дружескую ат-
мосферу, способствующую твор-
ческому вдохновению. Она умело 
направляет ребят, помогая  рас-
крыть их потенциал. Здесь каждый ребенок 
чувствует себя особенным, его идеи ценятся, а 
начинания поддерживаются.

– На занятиях дети осваивают традиционные
техники живописи, пишут картины акварелью, 
маслом, гуашью, создают коллажи. Также они 
используют  текстиль и  природные материалы, – 
говорит С. Баймагамбетова. – Мои вос-
питанники экспериментируют с разны-
ми стилями, создавая  рисунки в жанрах аб-
стракционизма, реализма, импрессиониз-
ма и других. Каждый из них ищет свой спо- 
соб выразить свои чувства и мысли.  

Творчество детей многогранно: на их рисун-
ках запечатлены пейзажи, натюрморты, портре-
ты людей. Нередко они выезжают на пленэр, 
чтобы изобразить мимолетную красоту приро-
ды, ее яркие краски и оттенки.

Воспитанники кружка неоднократно ста-
новились победителями республиканских, 
областных и городских состязаний. К при-
меру, в конкурсе юных художников «Менің 
жерім – менің елім» Диана Ким заняла вто-
рое место, а Дария Кудайбергенова и Ерке-
наз Нурманова – третье. В республиканском 
конкурсе детского творчества «Наурыз – жыл 
басы» Жанель Серемет завоевала второе ме-
сто, третье – Диана Саркенжеева и Дария Ку-
дайбергенова. Кроме того, Ж. Серемет заняла 

третье место в республиканском конкурсе ри-
сунков  «Балалар және ғарыш».

Дети поделились своими впечатлениями о 
живописи.  

– Я часто рисовала, копировала картинки и
пробовала создавать свои, – рассказывает Ер-
кеназ. – Хочу  изучать новые техники и сти-
ли. Уверена, что в будущем полученные навы-
ки пригодятся мне. Живопись была актуальна 

во все времена, люди проявляют к ней интерес 
и в наши дни.   

– В изобразительном искусстве мне нра-
вится свобода самовыражения, – продолжает 
Жанель. – Иногда бывает сложно найти идею 
или завершить картину так, чтобы она пере-
давала задуманное. Но это часть творческого 
процесса, и каждый раз я учусь чему-то ново-
му. Нужно быть смелым и не боятся экспери-
ментировать. Важно учиться у мастеров, быть 
творчески индивидуальной.  

Во многом успех талантливых ребят обу-
словлен профессионализмом их наставника. За 
27 лет работы С.Баймагамбетова неоднократ-
но награждалась почетными грамотами област-
ного управления и городского отдела образова-
ния, благодарственными письмами отраслевого 
министерства. В прошлом году педагог получи-
ла благодарственное письмо от научно-иннова-
ционной академии «Алтын глобус». Параллель-
но она работает педагогом-организатором, уча-
ствуя в проведении различных мероприятий 
среди учащихся городских школ.

Сейчас ребята под руководством своего на-
ставника в своих рисунках отражают весенние 
мотивы, улицы родного города. И велика ве-
роятность, что именно эти работы принесут 
им новые победы. 

Альфия ГАВЫЧЕВА

ТВОРЧЕСТВО

Многогранный мир детского рисунка

ПАМЯТЬ

К. Закиров никогда не терял 
связи с родным аулом, где де-
лал свои первые шаги в большой 
мир изобразительного искусства. 
Он родился на станции Аралкум 
Аральского района. Отец 
и дед работали 
на железной 
дороге. С 

м а л ы х 
лет маль-
чик рос под 
звуки сигналов па-
ровозов и грохот проезжаю-
щих поездов. Эти картины оста-
вили в его душе неизгладимое впе-
чатление, и потому не было удиви-
тельным то, что первые рисунки 
были связаны с железной дорогой. 
Отец, как-то увидев одну из них, 
не без гордости сказал: «Ооо, мой 
сын будет художником!». Глава 
семьи был мастером на все руки – 
тачал сапоги, из больших стволов 
дерева вырезал күбі (деревянный 
сосуд для взбалтывания айрана, 
кумыса или шубата), мастерил 
домбру, шил одежду. 
Мальчишкой Каирбай 
часто крутился возле 
отца, помогал ему. 

Со временем под-
росток активно вклю-
чился в общественную 
жизнь школы – помо-
гал выпускать стенга-
зету, рисовал для дру-
зей. Тяга к рисова-
нию, а главное, под-
держка и добрые слова 
отца повлияли на при-
нятие окончательного 
решения. После шко-
лы Каирбай поступил 
в Алматинское художе-
ственное училище име-
ни Н. Гоголя, где под-
ружился со многими 
талантливыми юноша-
ми и девушками, кото-
рые со временем стали известны-
ми художниками. Это Амандос 
Аканаев, Фатима Тарази, Батима 
Заурбекова, Даркембай Шокпа-
ров – все учились в одной группе. 

Шло время, первые работы  
К.Закирова стали появляться на 
различных выставках. Большое 
влияние на его формирование 
как профессионального художни-
ка оказал известный российский 
художник Николай Эстис. А дело 
было так… После окончания учи-
лища Каирбай работал в Байконы-
ре (тогда этот город назывался Ле-
нинск). Начались будни простого 
учителя. Молодой человек тогда 
даже и не мечтал о большой славе. 
Как-то в связи с предстоящим за-
пуском пилотируемого космиче-
ского корабля в Ленинск приехал 
известный художник-абстракцио-
нист Николай Эстис. Каирбаю по-
ручили сопровождать его. Эти че-
тыре дня, проведенные рядом с из-
вестным мастером, изменили вос-
приятие мира Каирбая, и он твер-
до решил вернуться к творчеству. 
В эти же годы он познакомился с 
творчеством известного венгер-
ского художника Костки Чонтва-
ри, произведениями которого вос-
хищался сам Пабло Пикассо. Как 
признался позже К. Закиров, кар-
тины К. Чонтвари разрушили его 
представления о трехмерности, 
раздвинули рамки пространства.

Как-то в государственном ака-
демическом театре оперы и бале-
та имени Абая состоялась выстав-
ка молодых художников. Каир-

бай решил принять в ней участие и 
выставил свою серию из несколь-
ких картин «Песни о Кызылку-
мах». Каково же было его удивле-
ние, а вместе с тем и радость, ког-

да он увидел свою фами-
лию в списке на-

гражденных 
Почетной 

г р а м о -
той ЦК 

ВЛКСМ. 
Как художник 

Каирбай ага часто задумывал-
ся над тем, как в казахскую степь 
начало приходить искусство изо-
бражения. Он считал, что оно, 
как тень, идет рядом с человеком 
с первых дней его существования. 

– Первые художники – это
наши далекие предки – авторы 
наскальных рисунков, скульп- 
тур из камня, – говорил К.Заки-
ров. – Возьмем петроглифы. Еще 
известный ученый Алан Медо-
ев писал об их важном значении 
и о том, что наши далекие пред-

ки имели навыки рисования, 
причем довольно высокого уров-
ня. А балбалы – статуи, вырезан-
ные из цельных камней, призна-
ны скульптурами мирового уров-
ня. Обращают внимание не изо-
бражение человека, а смысл, ко-
торый передают объекты.

Художник часто приводил в 
пример Франсуа Родена, кото-
рый сказал: «Пластические ис-
кусства принадлежат степным на-
родам». Известный французский 
скульптор говорил, что поража-
ется способностью казахского на-
рода близко понимать краски, их 
значение. 

– Я родился и вырос на зем-
ле Сыра, где кругом голые степи, 
солончак, – рассказывал К. Заки- 
ров. – Здесь мало деревьев. А если 
зайдешь к любому местному жи- 
телю, поражаешься тому, как мно-
го различных красок в его доме. 
Такие обычные для казахской 
юрты предметы, как жукаяк, те-
кемет, ковры и многое другое. Их 
можно назвать симфонией, до того 
все прекрасно! Это говорит о том, 
что казахский народ всю жизнь 
использовал краски, придающие 
ему неповторимые качества.

Мне не раз приходилось бесе-
довать с этим удивительным чело-
веком. И всегда убеждался в неор-
динарности его суждений о чело-
веке, обществе и нашей жизни в 
целом. Он считал, что изобрази-
тельное искусство является одной 
из сфер нашей жизни, и человек со 
своим талантом должен быть при-

способлен к ней. В Казахстане не-
мало прекрасных художников, ко-
торые пишут потрясающие карти-
ны. Однако встречаются такие ма-
стера, которые показывают свое 
бессилие, когда дело заходит о 
продаже картины. Как говорил ак-
сакал, сегодня немало хороших ху-
дожников остается за бортом. 

К. Закиров в 1979-1991 годы 
часто бывал в Москве, гово-
рил, что ездил туда как к себе до-
мой. Принимал участие в выстав-
ках Центрального Дома художни-
ков, прошел школу мастерства во 
Всесоюзном Доме творчества «Се-
неж» – экспериментальной студии 
дизайнеров, созданной известны-
ми проектировщиками Евгением 
Розенблюмом и Марком Коником 
при Союзе художников СССР.

Должен признаться, не все 
люди (в том число и я) до кон-
ца понимают сути картин, кото-
рые писал художник-абстракци-
онист. Однако мои сомнения раз-
веялись после прочтения интер-
вью К. Закирова, которое он дал 
арт-эксперту Дине Дуспуловой на 
радио Business FM. Беседа состо-
ялась по итогам юбилейной вы-
ставки «Марафон минотавров» в 
музее имени А. Кастеева в Алматы 
в 2021 году. Всему причиной, как 
сказал мастер, стало раннее про-
буждение интереса к мифическим 
формам. Шестилетним ребенком, 
слушая жырау об Едигее, Токта-
мыше, он впадал в полусон с чу-
десными видениями про мино-
тавра (чудища с бычьей головой), 
кентавра (получеловека с лоша-
диным туловищем). 

– С тех пор мой дом там, в неви-
димом иррациональном простран-

стве, – говорил К.За-
киров. – Оттуда, меж-
ду небом и землей, лег-
че изображать то, что 
волнует. Художник – 
это божий сундучок, а 
самое дорогое – божий 
клад у него в голове. 

Как считал худож-
ник, в иррациональ-
ном пространстве 
душа свободно сочета-
ет различные формы 
и образы, в результа-
те появляются незем-
ные ворон-человек, 
корова-змея… Он жил 
с этим, ломая голову 
над тем, как изобра-
зить динамику смерча 
в серии «Вихрь». На-
конец, решил, что ни-
кто ему не запреща-

ет в работе «Перекати-поле» со-
четать в мистическом создании 
голову свиньи и ворона, вер-
блюжий череп и быка с голубем, 
грызущим кость. 

Каких бы высот в творче-
стве ни достиг, где бы ни работал 
К. Закиров, он никогда не преры-
вал связей с родным аулом. При-
знанный талант в мире художни-
ков, лидер среди своего окруже-
ния, при каждой встрече с земля-
ками старался вести разговор на 
тему родной земли и жизни про-
стых людей. В прошлом году он 
встречался с учениками местной 
школы, подарил им свою новую 
книгу «Шалқасынан туған ай». 

Когда в последний раз ху-
дожник посетил родные места, 
он радовался, как ребенок, от 
души играл на домбре, пел и чи-
тал стихи. Затем посетил школь-
ный музей, где с удовольствием 
осмотрел фотографии известных 
земляков, посвятивших жизнь 
служению родной земле. Пода-
рил свою картину. 

Вот такой был человек Каир-
бай Закиров, простой, доступ-
ный и в то же время загадочный, 
у которого в голове было столько 
идей и замыслов, не все из кото-
рых он успел воплотить в жизни. 
Но осталось имя Мастера, а глав-
ное – его картины, наследие, ко-
торые по праву можно назвать 
бессмертными. Они еще долго 
будут будоражить умы почитате-
лей его искусства. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

Краски жизни художника

В целом, территория При-
аралья с древнейших времен 
играла особую логистическую 
роль, находясь на перепутье 
важнейших торговых маги-
стралей. Именно с этим фак-
том историки и археологи свя-
зывают существование здесь 
развитой городской культуры, 
о чем свидетельствуют най-
денные археологами развали-
ны Чирик-Рабата, Сыга-
нака, Жанкента, а также 
могильники и места по-
селений Бабиш-Мола, 
Буланды и другие, относящие-
ся к еще более раннему перио-
ду. Археологи радуются каждо-
му найденному в ходе раско-
пок предмету, будь то старин-
ная булавка или брошь, посуда 
или орудие труда, монета или 
обломок фрески, и передают 
для дальнейшего изучения и 
хранения в местный музей.

Один из интересных экспо-
натов – светильник, сделан-
ный в форме голубя, был най-
ден археологами научно-ис-
следовательского центра «Мә-
дени мұра» в 2023 году в ходе 
раскопок на средневековом 
городище Сыганак. Городу 
принадлежало особое место 
в истории нашего народа. Не 
случайно битвы и сражения 
за право обладать Сыганаком, 
названным «воротами Дешт- 
и-Кипчака», велись на протя-
жении веков. 

Светильник, выполненный 
древними гончарами путем 
обжига глины, ученые отно-

сят предположительно к ХІІ-
ХVІ векам. Чаще всего древ-
ние мастера различные пред-
меты быта, ювелирные укра-
шения изготавливали в форме 
животных, используя так на-
зываемый зооморфный стиль. 
Наши далекие предки наделя-
ли животных и птиц различ-
ными свойствами. Тотемами 
гуннов и других тюркоязыч-

ных народов были олень (ма-
рал), лебедь, баран. Счита-
лось, что олень приносит сча-
стье и благополучие. До на-
ших дней дошли изготовлен-
ные древними мастерами их 
золотые фигурки. Рога оленя 
и барана (қошқар мүйіз) ча-
сто встречаются в орнамен-
те у казахов и киргизов. Гун-
ны считали, что лебедь охра-
няет домашний очаг. Такое 
же отношение к птице сохра-
нилось у казахов – ее не уби-
вают, почитают как священ-
ную птицу, приносящую в дом 
счастье. Особыми свойства-
ми кочевые народы наделяли 
беркута, сокола. Не является 
исключением и голубь, кото-
рый не только у тюрков, но и у  
многих народов является сим- 

волом мира, добра, благо-
получия и счастья.  Диаметр 
светильника – 8 см, высо- 
та – 6 см, длина – 13 см. Укра-
шен цветными узорами и по-
крыт глазурью. Упоминание 
о светильниках часто мож-
но встретить в художествен-
ной литературе в описаниях 
жилищ, чаще всего знатных 
людей – глав родов, воена-
чальников и других вельмож. 
Описывая шатер царицы са-
ков Томирис, писатель Бу-
лат Жандарбеков пишет о 
нескольких десятках светиль-
ников и ламп, подвешенных 
к потолку и расположенных 
на возвышениях, которые раз-
ливали ровный и яркий свет. 

Как рассказала науч-
ный сотрудник отдела ар-

хеологии и этнографии 
областного музея Гул-
жанар Оразалиева, арте-

факт ценен еще и тем, что 
он помогает нам разобрать-
ся в верованиях населявших 
наш край народностей и пред-
ков. Известно, что обитавшие 
здесь кочевые племена изна-
чально проповедовали тен-
грианство, в связи с чем суще-
ствовал культ огня, воды, све-
та. Особое отношение к огню 
сохранилось на протяжении 
тысячелетий и живо поны-
не среди казахов. Не случай-
но существует большое ко-
личество пословиц и погово-
рок, связанных с мистикой 
огня: «Ошағыңның оты сөн-
бесін», «От басың ошақ қасың 
аман болсын» и многие дру-
гие. А еще часто можно ус-
лышать ласковое обращение 
старших к молодым: «Шы-
рағым!», «Жарығым!», что до-
словно означает: «Мой све-
точ!», «Мой лучик!». 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЭКСПОНАТЫ

Свидетельства истории
Один из залов областного историко-краеведческого 

музея посвящен археологии. Собранные здесь матери-
алы дают развернутую картину жизни наших предков в 
разные исторические периоды. Все они найдены в ходе 
археологических раскопок на местах древних городищ, 
поселений и стойбищ.

Детское творчество – это мир, в ко-
тором каждый ребёнок может раскрыть 
свой талант, испытать радость самовы-
ражения и почувствовать вдохновение. 
Оно открывает двери в царство фанта-
зии, позволяя детям смело воплощать 
свои идеи и мечты в реальность.

В конце прошлого года ушел из жизни Каирбай Закиров, имя которого извест-
но многим ценителям живописи не только в Казахстане. Художник внес свою леп-
ту в отечественное и мировое изобразительное искусство. Заслуженный деятель ис-
кусств Казахской ССР, член Союза художников Казахстана, он был одним из наи-
более узнаваемых мастеров кисти. Его картины представлены в Государственном 
музее имени А. Кастеева, занимают достойное место в личных коллекциях и гале-
реях нашей республики, России, Европы, Японии, США. В конце февраля Каир-
баю ага исполнилось бы 80 лет.

Фото автора

Фото с сайта businessfm.kz
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Джанузак Тулендиев родил-
ся 3 декабря 1920 года в селе Со-
ло-Тобе Сыр-Дарьинского рай-
она. В 1936 году он обучался на 
рабочем факультете в Кзыл-Ор-
де, окончил педагогический ин-
ститут в Алма-Ате. Преподавал в 
средней школе имени Ынтымак 
в Яны-Курганском районе. Позд-
нее работал заведующим учебной 
частью в школе имени Коммунар 
Джамбульской области. 

Когда грянула Великая Оте-
чественная война, жизнь мил-
лионов людей изменилась в од-
ночасье. В 1942 году Д.Тулен-
диева призвали в ряды Крас-
ной Армии. Он был назначен 
командиром орудия полковой 
батареи 167-го горнокавале-
рийского полка. Его дальней-
шая служба проходила в соста-
ве 39-й горнокавалерийской ди-
визии в Иране, где он выполнял 
задачи в звании красноармейца 
при особом отделе НКВД.

В 1943 году поступил в шко-
лу ОКР «Смерш» САВО в Таш-
кенте, после ее окончания слу-
жил оперативным уполномо-
ченным в ОКР «Смерш» 93-й 

отдельной стрелковой бригады 
в Красноводске. Его задача за-
ключалась в выявлении шпио-
нов и обеспечении безопасно-
сти. После долгожданной По-
беды был назначен оператив-
ным уполномоченным в Са-
маркандском гарнизоне.

В 1946 году Д.Тулендиев рабо-
тал старшим оперативным упол-
номоченным в Аральском райот-
деле НКГБ Кызылординской об-
ласти, и в том же году завершил 
военную службу. Коллегам и род-
ным он запомнился как человек 
порядочный, мужественный, от-
ветственный, глубоко преданный 
своей Родине.

Рядовой Абдулла Жансеитов 
родился в 1925 году в ауле №5 
поселка Теренозек Теренозек-
ского района. Начальное обра-
зование получил в местной же-
лезнодорожной школе, окон-
чил семилетку в школе имени 
М.Калинина. В 1940 году, еще 
будучи школьником, Абдулла 
начал работать мотористом и 
киномехаником в местном ки-
нотеатре. Однако мирная жизнь 

вскоре была прервана войной. 
В декабре 1941 года юно-

ша добровольно вступил в ряды 
Красной Армии. Сначала слу-
жил телеграфистом в 101-м ба-
тальоне связи 101-й стрелковой 
бригады в Актюбинске, обес- 
печивая взаимодействие между 
подразделениями. Затем его пе-
ревели в Ногинск, где он, нахо-
дясь в тяжёлых условиях воен-
ного времени, заболел маляри-
ей. После выздоровления Абдул-
ла снова пытался вернуться на 
фронт, но по состоянию здоро-
вья находился в распоряжении 
Теренозекского райвоенкома-
та. После переосвидетельство-
вания ему было предоставле-
но ещё два месяца отпуска. Тем 
не менее, желание защищать 
Родину оставалось неизмен-
ным. В феврале 1943 года сол-
дат вновь добровольцем отпра-
вился на фронт и стал курсантом 
Ташкентского военно-пехотно-
го училища имени В.И.Ленина. 
Не окончив его, был направлен 
в 7-й танковый корпус в Сол- 
нечногорск, где участвовал в бое- 
вых действиях в составе 63-й мо-
тострелковой бригады на 2-м 
Украинском фронте. В сентя-
бре 1943 года принимал участие 
в боях в районе Мичурина Рога, 
а затем в ходе сражения за Киро-
воград был тяжело ранен. После 
лечения в госпитале А.Жансеи-
тов вернулся на службу в состав 
639-го отдельного батальона свя-
зи. Он прошел через ожесточен-
ные сражения в Румынии, Вен-
грии и Чехословакии. 

В августе 1945 года солдат уча-
ствовал в боевых действиях про-
тив японских войск, вместе с 
бойцами преодолев хребет Боль-

шой Хинган и дойдя до города 
Кайлу. После завершения вой-
ны с Японией продолжил службу 
в гвардейской воздушно-десант-
ной части, расположенной в Ир-
кутской области.

За боевые заслуги и отвагу 
А.Жансеитов был награжден меда- 
лями «За взятие Будапешта», «За 
освобождение Праги», «За Побе-
ду над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.» и 
«За Победу над Японией».

Он продолжил служить Отчиз-
не и после окончания войны. В 
1946 году обучался в Ташкентской 
МКШ МГБ СССР. Затем полго-
да проработал контролером пер-
вой категории в Аральском пун-
кте «ПК» УМГБ Кызылордин-
ской области. В мае 1947 года уво-
лился по собственному желанию.

Жизненный путь А.Жансеито-
ва – это история мужества и стой-
кости. Его подвиги навсегда оста-
нутся в памяти людей. 

Кадыр Курмантаев родился 
15 мая 1923 года в колхозе Ок-
тябрь Октябрьского аулсове-
та Казалинского района в семье 
крестьянина-бедняка. В 1930 
году его отец был расстрелян за 
участие в Асановском восстании 
после Октябрьской революции. 
С семилетнего возраста мальчик 
рос под опекой своего старшего 
брата Жами. 

В 1941 году после окончания 
средней школы работал секре-
тарём судебных заседаний при 
нарсуде первого участка в Араль-
ске, а затем преподавал в непол-

ной средней школе Сайгандин-
ского аулсовета Аральского райо-
на. В июне 1942 года его призвали 
в ряды Красной Армии. 

Службу К.Курмантаев начал в 
76-м запасном артиллерийском 
полку в Чкаловской области, а за-
тем продолжил обучение в полко-
вой школе при 5-м запасном ар-
тиллерийском полку 2-й ударной 
армии Волховского фронта. По-
сле ее окончания ему было при-
своено звание сержанта. С ян-
варя 1943 года до февраля 1946 
года служил командиром отделе-
ния разведки в управлении взво-
да в составе 372-й стрелковой ди-
визии. За этот период прошёл тя-
жёлые испытания на Волховском, 
Карело-Финском и 2-м Белорус-
ском фронтах.

За храбрость, стойкость и му-
жество, проявленные в боях, 
К.Курмантаев был награждён ме-
далями «За оборону Ленинграда», 
дважды «За отвагу», «За Победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», «За 
доблестный труд».

После окончания войны по-
святил себя педагогической и ад-
министративной работе. Снача-
ла преподавал в Октябрьской на-
чальной средней школе Каза-
линского района, а затем работал 
секретарем в Октябрьском аулсо-
вете депутатов трудящихся. В де-
кабре 1949 года стал оперуполно-
моченным Казалинского район-
ного отдела Министерства госу-
дарственной безопасности Кы-
зылординской области. Однако 
в августе 1952 года по приказу 
МГБ СССР был уволен за сокры-
тие информации в автобиографи-
ческих данных о родственниках, 
участвовавших в восстании после 
Октябрьской революции.

К.Курмантаев испытал все тя-
готы Великой Отечественной 
войны, пройдя по ее огненным 
тропам. Для многих он стал во-
площением отваги и смелости.  

Абжалел Умаров родился 
15 мая 1925 года в колхозе Ак-То-
ган Джувантюбинского аулсовета 
Шиелийского района в семье кре-
стьянина. Учился в Ак-Тоганской 
начальной школе, в Берлестик-
ской неполной средней школе, а 
позднее окончил Первомайскую 
среднюю школу имени Орджони-
кидзе в Сырдарьинском районе.

В марте 1943 года был призван 
в армию и начал службу курсан-
том в 39-м Западном стрелковом 
полку Среднеазиатского военно-
го округа в Акмолинске. Уже че-
рез месяц его назначили коман-
диром 44-го Западного стрелко-
вого полка, дислоцированного в 
Петропавловске.

С мая 1944 года А.Умаров 
служил командиром отделения 

в 371-м стрелковом полку 130-й 
стрелковой дивизии, принимав-
шей участие в сражениях на 1-м 
Белорусском фронте. На пере-
довой проявил отвагу и само-
отверженность, стойко перено-
сил ранения и суровые будни во-
енной жизни. С июня 1944 года 
и до окончания войны командо-
вал отделением в 4-м Западном 
стрелковом полку, принимая 
участие в освобождении Поль-
ши, а также в боевых действиях 
на территории Германии.

 А.Умаров награждён медалями 
«За отвагу», «За Победу над Гер-
манией», «За взятие Берлина», «30 
лет Советской Армии и Флота».

После окончания войны он 
продолжил службу в советских 
войсках, дислоцированных в 
Эркнере и Лейпциге (Герма-
ния), где до 1950 года командо-
вал отделением. Вернувшись на 
родную землю, служил в орга-
нах государственной безопасно-
сти. В Кызылординской обла-
сти работал контролёром первой 
категории в группе «В» Управ-
ления Министерства государ-
ственной безопасности. В авгу-
сте 1952 года А.Умаров вышел на 
пенсию, завершив свою долгую 
и достойную службу.

Подготовила 
Айдана МУСАЕВА

Этим увлекательным делом 
она занимается более полугода. 

— Во время декретного отпу-
ска я пыталась найти занятие, 
которое приносило бы мне не 
только удовольствие, но и ма-
териальный доход, — рассказы-
вает Алия. — Сначала создавала 
композиции из живых цветов. 
Однако оформление букетов из 
свежих цветов показалось мне 
обычным делом, не требующим 
особой выдумки. Мне хотелось 
заняться чем-то интересным, 
проявить свою индивидуаль-
ность и оригинальность в рабо-
те. Однажды, просматривая ин-
формацию о цветах в интер-
нете, наткнулась на видео, где 
показывали, как из мыльной 
основы создаются необычные 
цветочные композиции. Они 

практически ничем не отли-
чались от настоящих букетов 
и поражали своей яркой па-
литрой. Эта креативная идея 
вдохновила меня на создание 

собственных изделий. Я изу-
чила специальную технологию 
и начала экспериментировать. 

Для изготовления бутонов 
мастерица использует силико-
новые формы, мыльную осно-
ву, спирт, красители и арома-
тические масла. В предвари-
тельно продезинфицирован-

ную форму заливает готовую 
смесь, ждет около 20 минут 
пока бутоны затвердеют. По-
сле этого собирает флористи-
ческую композицию. Создать 

ее не так уж просто. У мыль-
ных цветов нет стеблей, поэто-
му их нельзя просто собрать в 
охапку и перевязать лентой.

Красивые букеты из мыльных 
цветов могут долгие годы слу-
жить украшением домашнего 
интерьера. В отличие от живых 
цветов, они не требуют особого 

ухода. Однако, чтобы такие из-
делия сохраняли форму и радо-
вали вас долгое время, их не сле-
дует размещать в ванной комна-
те — из-за высокой влажности 
они могут расплыться. Также 
важно избегать прямого попа-
дания на них солнечных лучей, 
чтобы сохранить красочную па-
литру. Для удаления пыли с них 
можно использовать обычный 
фен. При правильном уходе та-
кие цветы могут сохранять свой 
первоначальный вид до пяти лет. 

Идей для создания ориги-
нальных композиций множе-
ство. Цветы можно собрать в 
корзину, коробку или сумку, 
добавив в набор сладости, к 
примеру, конфеты.

— Некоторые идеи для 
оформления я придумываю 
сама, иногда нахожу их в ин-
тернете, — продолжает Алия. — 
Всегда слежу за новыми трен-
дами. При заказах обязательно 
учитываю пожелания клиента. 
Самой сложной моей компози-
цией был букет из 101 розы – на 
его создание ушло немало вре-
мени и сил. 

По словам нашей героини, 
есть немало желающих нау-
читься создавать мыльные цве-
ты. В связи с этим в ближай-
шее время она планирует про-
вести мастер-класс. В будущем 
А.Оспан намерена открыть соб-
ственный цветочный магазин.

Марина СКОРНЯКОВА 

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Судьбы, опаленные войной
Великая Отечественная война опалила судь-

бы миллионов людей, став тяжелейшим испытани-
ем для каждого. Она принесла неисчислимые утра-
ты, лишения и страдания, заставив людей жить на 
пределе своих сил. Однако, несмотря на все трудно-
сти, на фронтах и в тылу люди проявляли невероят-
ную стойкость, приближая долгожданную Победу. 

Их мужество, самоотверженность и готовность пожертвовать всем ради буду-
щего стали символом непоколебимой силы духа.

Букеты из мыльных розЛюбое увлечение – от-
личный способ проявить 
индивидуальность и рас-
крыть в себе новые талан-
ты. Кто-то находит ра-
дость в творчестве, напри-
мер, в живописи или музы-
ке, а другие – в спорте, пу-
тешествиях или кулинарии. 
Главное, чтобы человек 
любил то, чем занимается 
и находил в этом удовлет-
ворение. Так считает кызыл- 
ординка Алия Оспан, ко-
торая выбрала для себя ин-
тересное и необычное хоб-
би — создание букетов из 
мыльных цветов.

По словам инже-
нера по экологиче-

скому просвещению  государ-
ственного заповедника Алмы 
Есеновой, цветок Борщова при-
надлежит к семейству лилейных 
тюльпанов. Он растет только в 
Казахстане, в Кызылординской 
и Туркестанской областях.

— В середине апреля вся 
степь покрывается этими тюль-
панами, — отмечает А.Есено-
ва. — Они зацветают рано. Этот 
удивительно краси-
вый цветок был впер-
вые описан россий-
ским ботаником и ис-
следователем флоры 
Ильёй Борщовым, в 
честь которого он по-
лучил своё название. 
Высота растения до-
стигает десяти санти-
метров, под солнеч-
ными лучами его бу-
тон полностью раскрывается. 
Цветёт он чуть больше двух не-
дель. Срывать его строго запре-
щено, поскольку он занесён в 
Красную книгу Казахстана. За  
уничтожение цветка предусмо-
трено уголовное наказание либо 
штраф в размере нескольких 
миллионов тенге. 

Чтобы полюбоваться кра-
сотой этого цветка, ценители 
природы и фотографы органи-
зуют специальные фотоэкспе-
диции и ботанические туры. Во 
время таких путешествий люди 
многое узнают об экологии и 
мерах, направленных на сохра-
нение редких растений. Инже-
неры заповедника рассказы-
вают о том, как цветок адапти-
рован к условиям климата и о 

важности сохранения природ-
ного баланса. 

Ежегодно в Аральске в рам-
ках республиканской природо-
охранной акции «Марш пар-
ков» проходит фестиваль тюль-
панов, организованный Барса-
кельмесским заповедником. На 
мероприятии собираются уче-
ники школ Аральска. Они де-
монстрируют на выставках яр-
кие картины с изображени-
ем тюльпана Борщова, цветоч-

ные композиции, рисунки, на 
которых запечатлена природа 
родного края, платья, сшитые 
в виде цветов. Лучших участни-
ков награждают. 

Всего в заповеднике ра-
стут 325 видов сосудистых рас-
тений, что составляет 72 про-
цента от флоры казахстанско-
го побережья Аральского моря. 
«Барсакельмес» включен в спи-
сок Всемирной сети биосфер-
ных заповедников ЮНЕСКО  
и расположен в 180 километрах 
от Аральска. В 2025 году ему ис-
полнится 86 лет. Заповедник 
окутан тайнами и легендами. 
Его название в переводе с ка-
захского языка означает «пой-
дешь и не вернешься». 

Замира АЛИШЕРОВА

ПРИРОДА

Расцвели тюльпаны Борщова
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